

Assunção, Karol, "Trabajo esclavo todavía cobra miles de víctimas en el país", *Adital*, Brasil, 28 de enero de 2010.

Consultado en:

<http://www.adital.com.br/site/noticia.asp?lang=ES&cod=44613>

Fecha de consulta: 18/01/2012.

Hoy (28), se celebra en Brasil el Día Nacional de Combate al Trabajo Esclavo. A pesar de algunos avances, la situación en el país está lejos de ser de las mejores. El trabajo esclavo actual, caracterizado principalmente por la restricción de la libertad y por el trabajo forzado y degradante, todavía cobra todos los años miles de víctimas en todas las regiones de Brasil.

Amenazas, violencias físicas y psicológicas, castigos y asesinatos son sólo algunas de las situaciones a que estos trabajadores y trabajadoras son sometidos. Datos de la Coordinación Nacional de Erradicación del Trabajo Esclavo del Ministerio Público del Trabajo (MPT) revelan que solamente el año pasado 3.571 trabajadores fueron rescatados de 566 establecimientos en todo el país.

El número, a pesar de haber disminuido en comparación con el año 2008 –cuando se registraron 5.016 rescates–, no indica que el trabajo esclavo en Brasil haya disminuido, porque según Sebastião Caixeta de la Coordinación Nacional de Erradicación del Trabajo Esclavo del MPT, se deben tener en consideración otros factores que influyen la práctica del trabajo esclavo.

Él explica que con la crisis financiera mundial, por ejemplo, hubo una reducción en la actividad económica en el país. “Las carbonerías [actividad que generalmente presenta gran índice de trabajo esclavo] prácticamente se pararon en 2009”, afirma. Además, Caixeta destaca el incremento de rescates en regiones que hasta entonces no presentaban grandes cifras.

La región Sudeste se convirtió, por primera vez, en campeona de liberaciones, con 1.310 trabajadores rescatados en 2009. El destaque es para Río de Janeiro. Según informaciones del MPT, el número de rescatados en el estado saltó de 43, en 2008, a 521, el año pasado.

Para Caixeta, el aumento de liberaciones en regiones más desarrolladas se debe al cambio en la legislación, que se volvió más protectora. Según él, antes era considerado trabajo esclavo solamente el trabajo forzado y la servidumbre por deuda. “Ahora la Legislación agrega también la jornada exhaustiva y las condiciones degradantes de trabajo, que es cuando no se respetan los derechos básicos del trabajador”, comenta.

También hubo rescates en otras regiones brasileras. En el Centro-Oeste, el grupo consiguió libertar a 972 trabajadores, de los cuales 334 eran solamente de Tocantins. En el Nordeste, 874 personas fueron rescatadas, 400 de ellas en Pernambuco, segundo estado con mayor número de liberaciones. Las regiones Norte y Sur fueron las que presentaron menores índices de rescates, con 368 y 315 trabajadores liberados, respectivamente.

En relación con las actividades del MPT, Caixeta comenta que la expectativa para este año es continuar con las fiscalizaciones y realizar actividades de prevención. Para ello, explica que el MPT intentará, junto con el Ministerio de Trabajo y Empleo (MTE), mejorar el planeamiento de las fiscalizaciones. Además, pondrá en práctica un proyecto de prevención del engaño a los trabajadores, que va desde el diagnóstico hasta el castigo de los reclutadores y de empresas flagradas con trabajadores esclavos.

El país todavía necesita avanzar

Aun teniendo mucho por que luchar, Sebastião Caixeta considera a Brasil como un país destacado en el combate del trabajo esclavo. “Brasil es considerado ejemplo de país que reconoció el problema y se articuló para combatirlo”, afirma. Para él, la “Lista Sucia” y el Plan Nacional de Erradicación del Trabajo Esclavo son ejemplos de acciones que buscan mejorar la situación del país.

Mientras tanto, el coordinador de Combate al Trabajo Esclavo del MPT confiesa que el país “todavía tiene mucho que avanzar”. Prueba de eso es que, mientras se realizan algunas

acciones de combate, otros puntos importantes en el combate al trabajo esclavo todavía son dejados de lado.

Um ejemplo es lo que sucede con la Propuesta de Enmienda Constitucional (PEC) 438/01. La Propuesta, que prevé la expropiación de tierras en lugares que utilizan la práctica de trabajo esclavo está parada en la Cámara de Diputados desde 2004. Para presionar a las autoridades, entidades realizan un petitorio de firmas por la aprobación inmediata de la PEC.

Hasta ahora, se recolectaron más de 160.000 firmas en todo el país y por Internet, a través del sitio: <http://www.trabajoescravo.org.br/abaixo-assinado/>

Traducción: Daniel Barrantes – barrantes.daniel@gmail.com.